ジャンケレヴィッチにおける基底の問題

田

中

優

は

じ

め

に

ッセイア』(1931) において、シェリング・F.W.J.(1775-1854) の基底概念を瞬間の概念として定義し直した 本研究の目的は、 ウラジミール・ジャンケレヴィッチ (1903-85)が、『後期シェリング哲学における意識のオデュ

ことを明らかにすることである①。

第一節 ジャンケレヴィッチにおけるシェリングの基底

をその現在に先立つ基底とすることはできないからである。また、自分が現在を基底にしていると思惟していても、 お、ジャンケレヴィッチのシェリング解釈において基底は、過去である。なぜなら、われわれは現にあるので、 第一節では、ジャンケレヴィッチが、シェリングの基底概念に着目することでシェリングの哲学を生成の哲学、す 基底が可能的なものと事実的なもののあいだで往来運動することの哲学として捉えたことを述べたい②。な 現在

思惟するあいだに現在は過去に退くからである。そもそも基底は、 ヴィッチ自身は、 基底をわれわれがそれを生きるものとすることによって、基底を過去のみならず今の瞬間にまで拡 思惟できるのだろうか。これに対してジャンケレ

大する 概念においては次のような主張、すなわち、「基底(Grund)は、存在 ジャンケレヴィッチによれば、 一八四二年と一八四五年の講義録 『神話学の哲学への導入』でシェリングは (Etre) の充足理由であるが、それに対して存

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 在(Etre)は、むしろ基底の限定理由である」(OD, 32)という主張を認めない③。理由は、三つある。ひとつ目は 基底は静的なものではないからである。なるほど、基底は、存在の根拠であるが、それは論理的な理由ではない。二 つ目は、 基底がそれを基底とするものより先立っているという点で、過去であることは、 基底が過去に存在したこと

ではなく、基底が過去として現在に関わることだからである。つまり、

シェリングにとって基底それ自身は、

はないということなのである。なるほど、過去がなければ現在はない。しかし、それは、現在が過去を土台にしてい が、シェリングが、基底が存在の限定理由であると主張するのは、存在の展開である「生成」において絶対的な理 ぐらいである。そうであるならば、過去の存在が、現在の基底を決定し、さらには現在を決定することになる。だ 因の存在が基底に先立つことである。つまり、原因の存在の実在性は、 はなく、現在である。三つ目は、基底が存在の限定理由だからである。逆に、存在が基底の限定理由であるとは、原 基底の実在性より優勝的か、 少なくとも同じ

哲学である。 ジャンケレヴィッチによれば、シェリングの生成の哲学は、 結果の基底、 現在がなければ過去がないのである。 つまり現在の基底から原因の基底、 しかし、これは、 つまり過去の基底へと上昇する「《啓示 原因から結果へと降下する原因優位の理性の哲学では 過去がなければ現在はない、と矛盾しないか。 (Offenbarung) » ∫ S

るということである。

い。ジャンケレヴィッチは、次のように言う。「これからこの原理は、 在を照らすのである。 的に移動することではない。 るわれわれが自己自身の事象を分析する方法として、 そうではない。 では、 つまり、 シェリングは、 われわれは何かを反省し、 現在も過去もひとつの存在の同じ基底だからある。 現在は現在の現在であり、過去は過去の現在であるので、それは、ある地点から別の地点へ一方向 存在がそれ自身の基底の過去と現在を単に自己回帰することを言いたい 現在の重層である基底を現在から過去へ、そしてその過去から現在へと生きることであ 何かを改める。 現在からその過去へ向かうことを提示している。 現在が過去を照らしながらも、 シェリングは、 質料、 器官、つまり、 過去を土台にして現在を生きて 逆にそれと同時に過去は、 後の形の条件になるだ のか。 ただし、 そうでは

向

現

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 ろう。 が同 ひとつの同じ基底が現在に留まることは、 次から次へと基底は、 言い換えれば、 の基底とはいっても、それは同じ川のようなものであって、生成のすべての段階での同一の基底なのではな この原理は、 時間の経過とともに過去へと後退していく。 展開の主導権を握っていたし、その犠牲者でもあることになる」(op. cit.)。 逆に生成を妨げる。それゆえ、 基底がなければ、 基底は、「展開の主導権」 生成は成立しないのだが、

るのである 「展開」の「犠牲者」でなければならない。このことが、存在に過去、 既にシェリングは、 後期シェリングの端緒の作品、 すなわち、人間の実践を考察した『人間の自· 現在に加え、未来という時間の様相を産出す 由

シェリングは、存在の同一性を判断における主語と述語の同定に限定しているので シェリングが示すように、

主語と述語

の同定である存在

の同

性と言って

の哲学的探究』(一八〇九)において、二つ以上の存在者の相等化の反復である存在の論理的な展開ではなくて存在

も過言ではないだろう。 しかし、 241

、創造的な展開を論じている⁽⁴⁾。

それは、

はない 存在への移行」、「論理的なものから事実的なものへの移行」が重要となる。ニワトリを例に考えよう。 「述語化」を (5) ジャンケレヴィッチによれば、 「歴史的に」理解したということなのである。この 存在の自己展開の生成を探求するシェリングは、 「歴史的」 な 「述語化」においては、 主語と述 0 関

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 ほど、 運動 せよ、 れゆえ、 実的だがその概念は、 付けるが、「主語のその概念との隔たりは、 シェリングは、 リではない。また、ヒナのニワトリもニワトリの本質ではない。けれども、 るとはいっても、 「…とは~である」という本質主義の立場では、ニワトリの本質は、成長した未来のニワトリで現在 「が必要である」 (Ibid.) 。 その概念が可能的なままであるのは、それが、 主語である「私」は、既に「統一性」を持っているので、「主語の概念」と無関係ではない述語とそれを結び 「論理的なものから事実的なものへの移行」のためには、 人間存在や生物には、無時間的ではない過去としての「基底」が存在すると考えるからである。 無時間的なのである。 可能的であり、 同様に、ものは、 だが、シェリングは、本質に代わるものを認めないのではない。なぜなら、 もののその概念との隔たりと同じくらい大きい」(OD, 36)。 言葉や論理、 事実的だがその概念は、 つまり、 つまり、 「隔たりを乗り越えるためには、 ニワトリの本質は、未来において実現す 論理的な本質にすぎないからである。 可能的である。主語にせよ、 0 卵 事実的な 0 ものに ニワト 事

ある こから相対的に独立している「生ける有機体」の存在である。この「有機体」において「可能的なもの」は、 「有機: 過去を前提とするので、 体 が 持ってい る無限の可能性であり、 展開していくなかで、 「事実的なもの」 原因が結果になり結果が原因になる……を繰り返す。 は、 この有機体なのである⑥。 しかもこの有機 それ 主

シェリングにおいて、「繋辞」に先立つ存在がある。ジャンケレヴィッチによれば、

断においては、

「繋辞」

の存在によって主語と述語の

同

化がなされるのだが、

ジャンケレヴ

1

ッチによれ

その例が、

それぞれの部分がそ

事実的なものであることを示している。

以上より、ジャンケレヴィッチは、シェリングが、基底を媒介とすることで、 可能的なものから事実的なものへの

移行を一方向的ではなく二つの双方向的な、 つまり可逆的な運動として捉えたと考える

二節 基底

ある。 胚である基底は、 体のあらゆる未来が、基底において暗黙のうちに前もって形作られている」(OD, 40)ということである®。つまり 「生成」に対する「抵抗」である。基底が「生成」に対して「抵抗」なのは、 (OD, 41)。なるほど、 「胚は、 ジャンケレヴィッチによれば、シェリングの基底は、「二重のパースペクティヴ」を持っている。ひとつは、「有機 第二節では、どのようにジャンケレヴィッチが、シェリングの生成の哲学の基底概念を発展させたかを論じる。 すなわち、「約束[将来が行った無言の約束]は、それがけっして守られないことをまさに望んでいるだろう」 将来の無言の約束である」(OD, 41)。もうひとつは、「基底が展開の反対物である」(OD, 40)ということで みずからすすんで事実化することはない。要するに、 時間の時間化、つまり「生成」は、胚である基底が未来において事実化することを強いるが、 基底は、「生成」 現在の「胚」が未来において別なもの、 の一部であるが、

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題

の根拠でもある。 なぜなら、基底は、 生成の 「内的なばね」だからである。「内的なばね」とは、「はなはだしく不均 少なくともそれと同一ではないものに変化するからである。しかし、基底は、

生成の一部や「抵抗」であるが、生成

243

の〕不安定性を示す。 う主張を第一としたうえで次のように言う。「基底は、諸々の力の最大の張りを示し、そしてその結果、 ケレヴィッチは、 では、 基底の三つの様相の関係、 基底は、 基底は、 絶えず生成を続けさせる (cf., OD, 40)、つまり、 圧縮されている諸々の力が自由に開花するのを可能にする修復プロセスを実際に始め すなわち、「生成」、「抵抗」、 根拠の関係は、 基底は、 どのような関係であるの いつも生成を基礎付けるとい 諸 々の力 ヤン

ジャンケレヴィ ッチにおける基底の問題 すなわち、休息は、 に出現させ現在を認めるのである。つまり、 するからである。「圧縮されている諸々の力」である諸瞬間は、 なぜ「修復プロセス」なのか。 運動の 《基底》である」(OD, 41)。 なぜなら、 瞬間の「抵抗」である。「それゆえ、 現在の基底が、 過去になるのとは逆に、この場合、 現在である。 基底は、 運動は運動の否定とともに始まる。 今度は、 瞬間をそれぞれ自由 基底が、 現在を肯定

ここでジャンケレヴィッチは、シェリングと一線を画す。

なぜなら、

シェリングは、「持続を無益なものするよう

る。 なあらゆる叙述の論理」(OD, 35)を批判していながらも、 なることに至る。 間の消滅とは、この瞬間が、そして現在が過去になることである。それは、未来が可能的なものから事実的なものに ないからである。 それゆえ、 瞬間の生成は、 ジャンケレヴィッチによれば、 方、 瞬間の生成とは、 「生成」の「否定」、つまり「運動の否定」である。 この瞬間が無から生じることである。この瞬間は過去化とは無関係 瞬間の生成消滅とは、この「運動の 持続が瞬間の非連続の連続であることを十分に論じて 瞬間は、 《基底》」の二重性である。瞬 「休息」、 すなわち、 こであ 運

れば、 彼は、 過去を前提とする このような運動の基底の二重性に基底の二つの意味を見出している。 「展開」とそうした「展開」の「否定」の「無」である。 それは、 したがって、 持続と瞬間である。 彼は次のように言

動

の中

-断なのである

「多数性」は、 持続、 持続性であり、「点」、「単数性」は、 瞬間、 瞬間性である。

まるということである。 成」の基底、「抵抗」の基底、 しかし、これは、 先に明らかになった基底の三つの様相と矛盾するのではないか。そうではない。 けれども、これは、持続に対する瞬間の優位であって®、最初の瞬間が持続の「全体」を決 根拠の基底はいずれも瞬間だからである。「線は、点で始まる」とは、 持続は瞬間 なぜなら、「生

定するのではない。ジャンケレヴィッチは、このような持続と瞬間の関係を事象の両義性、 「打ち破られる無知」、「意志」と「拒否」、「調和」と「不調和」、「喜び」と「乗り越えられる悲しみ」の関係で説明 すなわち、「学問」と

する。

順々に見ていきたい

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 なければならない。 「学問」と「打ち破られる無知」である。 無知は、無知によって克服される。次に、「意志」と「拒否」である。 学問は、 長年の知の蓄積だが、 新しいことを知るためには 意志は、 何かを強く絶え 無知で

れは、 集まりの調和だが、ひとつひとつの部分それ自身は、調和ではなく、不調和である。例えば、 間なく望むことだが、それはそれ以外のものをすべて絶えず退けることである。もちろん、拒否の意志もあるが、そ 何かを絶えず拒否する以外のことを絶えず退ける。さらに、「調和」と「不調和」である。 メロディー 調和は、 諸部 分の 和 で

0 あるが、 を取り戻す。というのも、 によって中断される。しかし、その悲しみは、消えないが、時の経過によって薄らぐ。そうすることでひとは、 .和は成立する。そして、「喜び」と「乗り越えられる悲しみ」である。喜びは、ひとにさまざまに訪れる悲しみ ひとつひとつの音は、不調和である。それゆえ、ひとつひとつの音が(いつかは) 時の経過は、 忘却をもたらし、 喜びにつながるからである。 消えていくからこそ、音

ジャンケレヴィッチは、 同一性には、それが否定する差異が必要不可欠である (cf., OD, 41)、と述べてい

245

神自身の現実性

(actualité)

明らかにするためにシェリングの基底に着目したのではないか。彼は、次のように言う。「基底、つまり、 差異とはひとつひとつの瞬間である。しかし、この二つの関係とは、そもそもどのようなものなのか。 以上のような持続と瞬間の関係にも妥当する。彼にとって、 同一性とは、 過去-現在 未来の持続であり、 彼は、 被造物と それを

bolique)である。すなわち、ヤコブ・ベーメの 《無基底》のように、全体(Tout)なのは、 無 (Rien) である」(OD

が産まれる存在のこの暗い実験室が、それゆえ、まさしく本来的に両生体系

(amphi

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 が、二つでありながら合致しているのである。つまり、 40)。「存在」とは、「瞬間」であり、「被造物と神自身の現実性」とは、この場合は、持続であるのだが、この二つ ている。なぜなら、原因と結果がひとつの「全体」だからである。それを可能にするのが、無である。というのも、 原因の瞬間がそのままではないにせよ結果の持続に顕在化し

したがってジャンケレヴィッチにとって、基底とは、「無」である。

瞬間の無が持続だからである

持続の無が瞬間であり、

第三節 無の基底

第三節では、 どのように基底は はわれわ れに働きかけるのかを明らかにする。 ジャンケレヴィッチによれば、 それ

は、 無化という仕方である。

間が消えるのだから、 に見出される。 ジャンケレヴィッチの基底概念を時間として考えるならば、それは瞬間とあいだ、 しかし、 瞬間と瞬間のあいだが存在するかという問題もあるだろう。 それは、 瞬間が消滅し、 その瞬間と次の瞬間のあいだも消えることではない。 すなわち、 瞬間と瞬間 のあい 瞬 だ

と考える「シェリングのロマン主義的思索」(OD, 44)と矛盾しないと論じる。ジャンケレヴィッチによれば と分からないからである。これは、持続にとっては「脅威」である。なぜなら、瞬間が残ることで時間の可逆性が可 ぜなら、それは、「抵抗」が、 能になるからである。彼によれば、 ンケレヴィッチの言う無化ではない。ちなみに、彼は、そのような「反抗的な基底」は、 ある(cf. OD, 42-44)。なるほど、 時間 の前進性、 つまり時間の不可逆性に対する「抵抗」が無化であるとしても、 論理的否定ではなくて現実的否定だからである。 瞬間は、 これは、 定義上、生成消滅するのだが、 瞬間の時間に対する「抵抗」、つまり、 瞬間が実際にそうなるかはそうならな 無化と言えるのではない 過去が全瞬間に働い それは、 厳密には

てい

ジャ

な

では、ジャンケレヴィッチは、

瞬間や瞬間と瞬間のあいだで何を言いたいのか。

それは、

持続に対する

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 がなければ、「抵抗」も時間の流れもないのではないのだろうか®。 ならねばならないと論じる。過去が、「抵抗」と時間の流れを総合し、 てしまう。 の「抵抗」や瞬間と瞬間のあいだの「抵抗」は、時間の均一化を妨げるが、その抵抗が「永遠化する」と問題が だが、彼は、次のようにも言う。「過去が負けるのは、 なぜなら、 時間が流れなくなるからである。それゆえ、 何かに役立つためだけである。過去は、 彼は、「抵抗」が、現在の抵抗から過去の抵 その結果が生成なのである。そもそも、 瞬間 抗に 生じ

グの持続においては、 意識に吸収されはしない。 なぜなら、 意識は、 相つぐ新しさが意識にたどり着くにつれて、そ [何か

意識から退く必要がある。だが、過去はただ単に「意識」から退くのみではない。「過去は、シェリン

と「支え」である。つまり、「基底」なのである。しかし、「何か」、すなわち、

また、その過程に基盤と支えを与える」(OD, 31)。

過去は、

時間の始まりの「王座」であり、

時 間

0)

流

過程に王座を与え、

時間の流れのために、

過去は れの

247 の相つぐ新しさを同化するからである。 過去は、 根強く残る (subsister) ° しかし、それは、生きているものが

ようにである」(OD, 44)。なるほど、 あたかも「生きているもの」であるかのようである。なぜなら、過去は、 批判するようにであり、 しゃべれないひとが、 過去は、 自分のことを、 いつも一時的で異論をはさまれるような暫定的な勝利を証 自分の現在を「しゃべれない」。 過去化を通じて、 時間のあらゆる時制に存 けれども、 過去は

在するからである かなる方法でわれわれは、このような過去による過去化を体系的に理解するの

ジャンケレヴィ ッチにおける基底の問題 精神が必要なのである。では、自然化された精神は、どのような精神か。 なることは必然だが、 である。 精神を自然化するとは、 してしまうことであるのと同様に、 ることではない。というのも、 彼によれば、それは、「精神を自然化する」ことによって可能である。 過去も純粋化を拒否する。というのも、過去といっても、 過去の内実は偶然だからである。それゆえ、このような過去を生きるためには、 精神という働きを自然化することである。 何かを観念化することが、 精神の観念化は、精神の純粋化だからである。また、 何かから多様性や偶然性を奪い、 われわれには無数の過去があるし、 つまり、 精神を自然化することは、 精神という働きの純粋化を無化すること 精神はものではないので、 その何かを純粋な何かに 自然化された 現在が過去に :神を観

われわれは、 く、「力の前兆」にさらされていると論じるのだろうか。それは、 れている。この ジャンケレヴィッチによれば、自然化された精神は、「自分が由来する濁りながらも根本的な力の前兆」にさらさ 現在と同時的に基底を知覚することはできない。 基底は、 「力」は、「基底」である。そうであるならば、 現在から過去へと絶えず移動している。それゆえ、 われわれは、 なぜ彼は、 先に述べたように、 精神は、「力」にさらされているのではな 基底が過ぎ去ったあとで基底を知覚でき 基底は生成の始まりであるにもかかわら 基底は「無」 だからである。

ず、

われわれは、

その始まりがいつであるかを知らない。

この基底についての知覚の構造と自己についての精神の

自己

知の構造は、

ジャンケレヴィッチは、

が、 のこともよく知らないと論じることは、この「観念論的思い上がり」への批判なのである。 い上がり」と言う。 いうことを知っているにすぎない。 いだろうか。そもそも、 私 既知と思い込んでいることを未知な事柄に投影するからである⑩。 が把握する自己自身は、 その際われわれは、 精神は、自己自身を含む内界や外界の一切を概念化してしまう。 ひとつ前の過去なのである。それゆえ、 つまり、 十分には知らないことを知っていると考えている。 無知の 知である 逆にこれは、 彼が、 われわれは基底をよく知らないし自己 「精神」の最大の「弱点」ではな 彼は、それを「 われわれは、 その理 由 観念論 知らないと わ れ わ

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 の働きを明らかにするのではないだろうか。 神におい 無垢ではない。 ひとつ目は、 の批判は、 て眠らずにいる」(OD, 44)。 野生でとても古い原理が、つまり、 三つの例からなされていると考えられる。 いま言及している精神である。 なるほど、 彼は、 精神は、 われわれの内的な文明を永遠に脅かす、 次のように言う。「精神は、 ジャンケレヴィッチは、この例を提示することで無の無化 「理性を備えている」ので、 それが理性を備えているとしても 理性的であるが、「理性」 時間の起源の

必然性は、 の起源 は、 自由のなかで存続する。 「野生的でとても古い原理」だからである。ここでジャンケレヴィッチは、 すなわち、 自然は精神のなかで、 非我は自我のなかで存続する」(OD, 45)。「必 次のように言う。「かくして

「時間の起源」は、そうすることで、現在が純粋な現在であることも妨げる。

249

はない。

なぜなら、

「時間の起源」

が、「われわれの内的な文明」の、

つまり、

精神の「規範性」の純粋さを妨げるか

で 精

というのも、

「非我」

は、

精神を肯定することでもない。 起源」は、 の「自我」と混じり合う。 現在の精神を否定することになる。しかし、それは精神に代わるものを措定することでもないし、 精神は純粋な精神ではなくなり、「自我」と「非我」の混合体となる。 現在が現在であることの条件とは、 過去を前提としながらも、 現在が過去によって否 それゆえ、 時 間の

定されることである。このことが、無化なのである。

ジャンケレヴィ ッチにおける基底の問題 と同一の次元に存在するので存在者ではない。その意味で無である。 すなわち、 定する無化なのである。しかし、神は、「空虚で規定されない《存在》」、つまり、存在を前提とする無でもない。な のである」(OD, 45)。「神」が外部に対して現れる時、その現れは、ものではなく働きである。「非 二つ目は、 存在は、 神は、 神である。ジャンケレヴィッチは次のように言う。 ひとが想像するような空虚で規定されていない 無の本質だからである。彼のこの主張と違って、一般に哲学において本質とは、何であるかの問 《存在 「神自身は、 それゆえ、 (ens)》ではないし、 顕現するために非 神の働きは存在者というあり方を否 神の本性が神の内 -神を必要とする。 ―神」とは 神

神は、 ば、 以外を否定することが外界を作る。したがって、神の働きは、 神と「私」 それが永遠である限りは、 は同じことにならないか。 時間性によっては(完全には)否定されないからである。 だが、 同じではない。 自分の存在以外の否定にならないだろうか。そうなら なぜなら、 私 は、 時間性によって否定されるが、

いだろう。「それが存在する」ということの肯定が、「それ」の内部を作り、一方で、「それが存在する」ということ 「それが存在する」ということは、「それ」に関してはそのこと以外を否定している。少なくとも積極的には肯定しな とを記述することである。彼は、「それが存在する」ということが、神の本質ではなく「神の本性」であると考える。

存在を問うのではなく、「それが存在する」というこ

存在の問いではない (cf. OD, 171)。存在の問いとは、

者は、

語り方の否定であり、

無化である。

と語ることの否定によってである。前者は、 他」を語ることができるのか。それは、この二つと異なる他の否定によってではなくて、この二つと異なる他である の他と語る場合、それは、この二つとの類似を持っているのではなく他であるロ。しかし、 は、「精神」、「神」との比較によって二つとの類似も少ないながらも持っていることになる。一方、宇宙をこの二つ 宇宙は、この二つと異なる他ではなくて「この二つの他」なのである。 三つ目は、「宇宙」である。ジャンケレヴィッチによれば、 語りの内容の否定であり、この二つの肯定にすぎない二重否定だが、 宇宙は、 「精神」と「神」 宇宙をこの二つと異なる他と語る場合、それ のいずれでもない いかにして「この二つの 後

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題 を語ることに留まる。 がある」(OD, 45)。彼によれば、すべてを概念化できると考える「教条主義」は、「宇宙」の経験ではなく「宇宙 れわれの法則と事実性 で宇宙は 精神の例が提示する過去性、 教条主義の独断的主張にもかかわらず、ことごとく単純な概念に変換可能であるわけではない。 なるほど、概念的法則と実在のあいだには、 (realité) のあいだには、[二つの関係を] 裏切るある余白が、 神の例が問いかける存在性を踏まえながら、 概念が適用されるという関係がある。 次のように言う。「こういうわけ 言い換えれば、 夜の原則 の抗議 つもわ

性 われわれは、それを語り得ない。なぜなら、「余白」は、「法則」のことばで語るものではなくて、われわれがそれを 明確ではない。 なのである。 三平方の定理が妥当しない空間も存在するかもしれない。それも、ジャンケレヴィッチの言う「事実 われわれとその「事実性」のあいだには、「法則」は存在しない。「余白」が、 存在する。しかし、

どんな場所にもどんなものにも妥当する。しかし、これが完全にすべてに妥当するかというとそれは

平方の定理は、

以上より、 無化は、「存在は、 観念論に反して思惟に先立つ」(OD, 174) のをわれわれに明らかにする働きなので

251

それを生きるものだからである

な無である

- 252 -ある。

結びに代えて

ならない (cf. OD, 145)。なぜなら、 ジャンケレヴィッチによれば、 われわれは、非存在的可能性と現実的存在のあいだでさまざまな選択をしなければ われわれは、 何かであるためには、それ以外のあらゆる可能性、

意味で無限な可能性をそのつどの瞬間において捨てなければならないからである吗。 時間を生きているわれわれにとって基底は、存在と可能性を結び付けて現実的存在、 つまり現在を生成する積極的

註

(1) 五年。 子辞書の人名項目の記述を参照した。「ジャンケレビチ」、『百科事典マイペディア』、日立システムアンドサービス、二〇〇 ている。哲学史的には、アンリ・ベルクソン(1859-1941)の影響を受けていると言われている。これについては、以下の電 ヴィッチは、 tan, 2005. 以下ODと略記し、略号と頁数を記す。ここでジャンケレヴィッチについて簡単に説明しておきたい。ジャンケレ Vladimir Jankélévitch, L'odyssée de la conscience dans la dernière philosophie de Schelling, preface de Xavier Tilliette, L'Harmat 存在を〈ほとんど―無〉と捉え、 存在が時間の時間性において現れることのうちに芸術や道徳の創造を見出し

(2)ジャンケレヴィッチは、 シェリングの同一哲学については、 哲学ガイド』、日本放送出版協会、 がこれであることは、 これがそれではないことであり、 シェリングの哲学に同一哲学の時期(1800-1809)を認めながらも、 一九九六年。著者は、次のように言う。「シェリングによると、自然は目に見える精 次の研究書を参考にした。 つまり、 須田朗 同一 性は 『もう少し知りたい人のための「ソフィ 「差異性」を前提すると考えてい シェリングの哲学において、

ます。この同じ一つの絶対者が、精神になったり物質になったりして現れる、というのです。これが同一哲学といわ になります。自然と精神の両者を貫く一つのものが、絶対的なものです。シェリングは「絶対者」ということばを使 な自然、生命のない自然でした。 宇宙が一つの生命だと考えたのです」(一四〇一一四一頁)。 わたしたちの精神は目に見えない自然です。自然も精神も、 シェリングは、 スピノザが「自然は神だ」といったことを高く評価しました。ただ、スピノザの自然は機 シェリングの自然は違います。シェリングの自然は、何よりもまず生命的です。 それだけ切り離してみられると、 いずれも一 シェリン れる考

(4) (3) Vgl., Friedrich Wilhelm Joseph von Schelling, Einleitung in die Philosophie der Mythologie, Inktank publishing, 2018, S.31

おいて働いている基底のより高次な力」(Ebd.)は、行為においてのみ明らかになる。シェリングは、この基底の発展を「啓 合が、「悪」である。つまり、意識の自己保存の状態である。基底は、「存在に向かう原基底」(8. 54)としての基底から zusammenhängenden Gegenstände, Henricius Großdruck, 2020. シェリングによれば、基底が存在 「存在に向かう、創造された本質(Wesen)」(*Ebd.*)としての基底に発展しなければならない。他者との世界である「自然に Friedrich Wilhelm Joseph von Schelling, Philosophische Untersuchungen über das Wesen der menschlichen Freiheit und die dami (Existenz) にしか働かない場

他者を愛することへと拡大するのではないだろうか。また、 う意志であり、 区別されていて、それぞれの初めからそれぞれの自分のために働くということである」(S.51)。「愛の意志」は、 ことである。かくして、愛の意志と基底の意志は、まさに以下のことによって、ひとつになる。すなわち、二つの意志は を広げるのではないだろうか。「ひとつになる」とは、「基底の意志」、つまり自己愛が、「愛の意志」、つまり純粋愛へと高 って間違いないであろう。すなわち、 シェリングは、 自己から見て自己自身は、 「基底の意志」は、自己の基底に向かう意志である。他者と自己に関して、この二つは、対立するように見 次のように言う。「基底は、 基底は、 最初の他者ではないだろうか。そうであるならば、愛は、自己を愛することから その固有性(Eigenheit)とそれと反対のものを呼び起こすに違いないという 啓示に向かう単なる意志である。 同様に「基底の意志」も、 しかし、まさしく、次のことは、これによ 自己の基底から他者の基底へと射 他者に向

(5) Günther Neske, 1957. なお、この講義録の理解にあたっては、 これについては、 マルティン・ハイデガー (1889-1976)の次の講義録を参考にした。 次の翻訳を参考にした。大江精志郎訳 Vgl. Identität und Differenz, 『同一性と差異性』、理

まることである。

(6) リメも指摘するように、ジャンケレヴィッチによれば、生成中のただそれだけの同一的な存在は、その生成の支えである mer, «De l'effectivité ou la présence absente des Schelling chez Jankélévitch» in Archives de Philosophie t.73, 2010, p.273. また、ケ ってなされるもの、 グリメは、 一九六〇年。 「可能態 ハイデガーによれば、 創造されるものなのである。 (puissance)」、つまり、可能的なものは、 存在の同一 性とは、 論理的なものではなくて、 「完全なある存在の指数」であると言う。Cf. Élisabeth 主体、すなわち、 人間や存在によ

(7)ではないからである。ジャンケレヴィッチは、これをどのように考えたのか この「前もって形作られる(préformé)」については、注意が必要である。というのも、 その生成は、非連続の連続の段階を持っている (cf., OD, 83)。 前もって完成しているという意味

実的なもの」の用語を用いていないが、ベルクソンが、「可能的なもの」が時系列的に「事実的なものになる」ことだけで なもの」に変化させると示唆しているのではないか。なるほど、「可能的なものと事実的なもの」では、「潜在的なも 四頁)を行う。このことは、 et le mouvant —Essais et Conférences—, puf, 1999, p.111)。逆に、事実的なもの、言い換えれば、現在は、 の」(一九三〇)で、可能的なものは、「過去における現在の映し(mirage)」である、と述べる(Cf. Henri Bercson, *La pensé*u Touched—, Lexington Books, 2019, pp.29-30. ベルクソンは、 潜在的なもの(virtuel)―現実的なもの(actuel)」の二つの類似的な構造に着目している。Cf. José Manuel Beato, «Paradoxe: virtue in Vladimir Jankelevitch's Moral Philosophy» in Contemporary perspectives on Vladimir Jankelevitch—On What Cannot Be ベアトによれば、ジャンケレヴィッチは、ベルクソンが言うような「可能的なもの (杉山直樹、「私たちをかたちづくる力」、森口美都男訳『道徳と宗教の二つの源泉Ⅰ』、中央公論新社、二〇〇三、一 「事実的なものが自らを可能的なものにする」ことも述べている以上、これは明らかである。というのも、 われわれが現在を生きることが、「可能的なもの―事実的なもの」を「潜在的なもの―現実的 『思想と動くもの』(一九三四) (possible) ―事実的なもの の「可能的なものと事 過去の「事後的な

-枢が興奮することは、こうした段階の最後である。それは、 そもそもベルクソンは、 このイマージュが身体から有益な歩みを得るに至る一連の諸段階以外のものではない。 『物質と記憶』(一八九六)で次のように述べていた。 運動的反応への序曲、つまり、 「潜在的なイマージュが自分を実現する過 感覚的なものと言わ 空間のなかでの行為の始まり ている

ことをわれわれに勧めるからである (cf. La pensée et le mouvant, pp.115-116)。

「可能的なものが事実的なものになる」だけの「可能的なものと事実的なものの関係についての思弁」を避ける

時系列的に

では、

ジャンケレヴィッチは、

ベルクソンの議論から何を学んだのか。

それは、

行為における論理的

な必然性

(一九六六) で次のように言う。「自分を現実化するために、潜在的なものが、 l動へと進展する」(Henri Bergson, *Matière et mémoire*, puf, 2004, p.146)。これについてドゥルーズは、『ベルクソニスム 別な言い方をすれば、 潜在的なイマージュは、 潜在的な感覚へと進展し、そして潜在的な感覚は、 取り消しあるいは限定によって事にか 現実的

とはあり得ない。そうするためには、

潜在的なものが、

現実化のためのそれ自身の線を現実的な行為のなかで創造するに違

しかし、これはベルクソンから見れば、 ニッツは、 する場合、 時間として解釈する場合、 を時系列的に整理することではない。身体を基点として現在から過去へ向かうことなのである。要するに、一方で、 かべることは [何かを] いない」(Gilles Deleuze, Le bergsonisme, puf, 2014, p.100)。実際、ベルクソンも『物質と記憶』において「[何かを] 「潜在的なもの」と「可能的なもの」との類似性を躊躇しながら論じたと指摘する(cf. Le bergsonisme, p.100)。 意識の構造は、 回想することではない」(Matière et mémoire, p.153)と述べている。回想することは、 「潜在的なもの - 現実的なもの」である。ドゥルーズは、 意識の構造は、「可能的なもの - 事実的なもの」であり、他方で、持続を現在の行為として解釈 不十分である。 西洋哲学史において、例えば、 過去の出来事 思い浮 持

ある」の瞬間、 的なもの」の違いが「創造」にあるのと矛盾しないのではないか。ジャンケレヴィッチにとって、「行為」は、「行為でき 行為が成立すると考えている。これは、ベルクソンの哲学において、ドゥルーズが言うように、 ひとに親切にできるかという問いに答えられない。なぜなら、もし目の前の見知らぬひとに親切にすることができない場 る」と「行為するに違いない」の二つの様相に分かれている限りは、 ひとが過去が背負いながらも、広く言えば現在において、狭く言えば今の瞬間において過去から自由であり、そこに自由な 例えば、ひとに親切にするのは、 以前からひとに親切にすることはできるという主張が誤りだからである。要するに、ジャンケレヴィッチは 完全な行為なのである (cf. Grimmer, op. cit., p.272)。 以前からひとに親切にすることができたからであるという主張は、 完全な行為ではない。行為は、それが「行為すべきで 「潜在的なもの」と「現実 目の前の知らない

に時間的に先立っている。 れわれが何かを考えている時、 けようとする時、 ただし、この行為は、未来に向かっての行為というよりも、むしろ、 その誰 かは既に存在するからである。これは、 それは、 映画館でひとつのフィルムを見るようなものだからである。フィルムは、 行為に限らず、 過去に対する現在の行為である。例えば、 思惟においても同様である。 われわ 誰 かを助

(8)ヤンケレヴィッチは、それは、 と論じている。 は おのおのの瞬間が最初になるということである。『第一哲学―《ほとんど》の哲学への導入―』(一九五三) 「裸の実体」] がないように「裸の」瞬間はない。要するに、単に生成消滅するだけの純粋な瞬間はない 瞬間が、「覆いを取られた現れから [自己] 啓示的な出現へ」と「変化」しているからであ

Cf. Vladimir Jankélévitch, Philosophie première— Introduction à une philosophie du «Presque» —, pp.27-28

(9) と論じている。Cf. Vladimir Jankélévitch, Le paradoxe de la morale, Seuil, 1981, p.34 生きることはできない」、つまり、 これと類似した議論の展開の仕方が、『道徳の逆説』(一九八一)にある。ジャンケレヴィッチは、「ひとは道徳なしには 道徳なしには、 自分のために生きることも、 他人のために生きることも不可能であ

(10)明 まうからである。 からシンボルへ移行しなくてはならないのか。それは、 に「コミュニケーション的」メッセージから「コスモス」と結合するメッセージへの移行である。しかし、なぜメタファー ルへの移行を論じている。つまり、それは、単なる「伝達的」メッセージから「コミュニケーション的」メッセージへ、 coeur—, Cascade Books, 2019. 本書でシセルトンは、 メタファーは、 これについては、次の研究書から示唆を得た。Cf. Anthony C. Thiselton, Why hermeneutcs? —an appeal culminating wth 訳 『聖書の物語論的読み方―新たな解釈へのアプローチ―』、 神のシンボルでなくてはならない。他者論で言えば、それは、 聖書物語は、 神の「認識」とそれと同時の生き方の「転覆」である(J・L・スカ著、佐久間勤・石原良 聖書の章句のアレゴリーからメタファーへ、次にメタファーからシンボ 読者の時間的な慣れによってたとえ話が単なる教訓話に変化してし 日本キリスト教団出版局、二〇一三年、 他者のシンボルということになるのだろう 参照)。 それゆえ、

ジャンケレヴィッチにおける基底の問題

(11)によれば、 言葉による語りではなくて、それについて行為すること、 ジャンケレヴィッチは、 それ自体になることだからである。Cf. Philosophie première, pp.120-124 われわれは、自己自身を含め何かを語る場合、 先ほどの 第一 哲学 の第六章第七節 それを生きることではないだろうか。というのも、 それ自体を語らなければならない。それ自体を語るとは、 「アレゴリー -の絶対 他 一で同様のことを述べてい それ自体を語 もはや る。

か。

(12)は Cf. Isabelle de Montmollin, La philosophie de Vladimir Jankélévitch —Sources, sens, enjeux—, これを「狭小化(rétrécissement)」と定義する。 2000, puf, p.59. なお、 1 ザ ベ ル